

# EL BIEN PÚBLICO.

1'50 pesetas cada mes.

Mahon Viérnes 6 Abril de 1888.

Año XVI Núm. 4.577.

## EL EMPERADOR DE ALEMANIA

Tenemos noticias interesantes sobre la salud de Federico III.

Dicen de Berlín, con fecha del 28 de marzo último, que como había mejorado mucho el tiempo, S. M. I. pudo pasear por primera vez en el jardín del castillo de Charlottenburgo, donde reside desde que llegó de San Remo.

Hallábanse el emperador y la emperatriz Victoria en el invernadero, cuando de repente se levantó el augusto enfermo, y sin decir palabra, salió del recinto cubierto de cristales.

La emperatriz, cuya inquietud era grande, no se atrevió á decir nada á su augusto esposo, pero en cambio, miró con angustia al Dr. Mackenzie.

El célebre profesor se apresuró á tranquilizar á la emperatriz, pronunciando estas palabras:

«Tiene permiso.»

Entonces la emperatriz y las princesas abrazaron al emperador Federico, que parecía estar de buen humor y muy satisfecho.

Un telegrama del 29 dice así:

«El Dr. Zabudousky ha dado ayer comienzo á las operaciones de fricción en las piernas del emperador Federico.»

El doctor ha operado durante media hora.

Como al cabo de este tiempo el augusto paciente se haya sentido muy fatigado, ha habido necesidad de suspender la operación.

Esta fatiga es, en concepto de los médicos, consecuencia natural de la reacción producida por los frotamientos, y no acusa ningun síntoma desfavorable para la salud del emperador.

Los rumores que han circulado con bastante insistencia afirmando que el enfermo sentía gran dificultad de respirar, carecen en absoluto de fundamento.

Aunque el estado general del augusto paciente no es tan satisfactorio como fuera de desear, y aunque ayer se sentía bastante molestado por no haberlo pasado bien durante la pasada noche, por consejo de los médicos ha dado hoy un nuevo paseo, que duró tres cuartos de hora, en carruaje descubierto.

El emperador vestía de uniforme. Estaba muy serio, pero en su rostro no se conocían las huellas de la enfermedad.

Al pasar SS. MM. por Grunewald, el vecindario de Charlottenburg los saludó prorrumpiendo en «hurra» entusiastas.»

Dice otro telegrama de la misma fecha: «El emperador ha tosido poco durante el día.»

Como las fricciones que se le dieron ayer hayan producido una ligera irritación en las piernas del enfermo, el doctor Zabudousky ha suspendido por hoy la segunda sesión de fricción.

En lo sucesivo, las frotaciones se harán todo lo suave y hábilmente posible, á fin de no causar graves molestias al emperador.»

El día 30, Federico III fué á Berlín por primera vez desde su advenimiento al trono de Alemania.

El emperador iba en carruaje descubierto. Su rostro estaba bastante pálido, pero

no carecía de animación.

A su paso por la avenida de los Tilos, fué aclamado por la inmensa multitud que había salido á esperarle.

El emperador iba acompañado de la emperatriz.

Los hijos del emperador acompañaron á sus augustos padres, á los cuales seguían, también en coches descubiertos.

El Dr. Mackenzie y uno de los ayudantes del emperador ocupaban el cupé del carruaje imperial.

Los emperadores regresaron á Charlottenburg despues de haber visitado á la emperatriz Augusta.

## ALEMANIA Y RUSIA

El corresponsal que tiene en Berlín el periódico ruso «Novoie Uremja» le ha dirigido una carta dando cuenta de una entrevista que acaba de tener con el conde Schuvalow, embajador del czar cerca de la corte de Alemania.

«Actualmente—dijo el diplomático—no hoy nadie en Alemania que quiera ni piense atacar á Rusia, y, como es natural, en las altas esferas alemanas se participa de las mismas intenciones.

Austria é Italia cuentan con las simpatías de Alemania, pero Rusia las tiene mayores. Por lo que se refiere á la Península de los Balbanes, Alemania no se preocupa en lo mas mínimo, y no se moverá aun cuando en Oriente estallase un sangriento conflicto entre Austria y Rusia.

Si los rusos atacasen el territorio austriaco ó marcharan hácia Viena, Alemania se pondría al lado de Austria.

Sin embargo, no lo haría con entusiasmo; al contrario, marcharía con ella á regañadientes como cuando es preciso cumplir una obligación penosa, pero inevitable.

Además, todo cuanto se ha dicho acerca de las disposiciones pacíficas del emperador Federico III no es pura ilusión.

El nuevo soberano no es mas pacífico que su padre y seguramente seguirá el camino marcado por el emperador Guillermo.

Son también ilusiones todo cuanto se dice sobre divergencias de opinion que existen entre el emperador Federico III y su hijo el príncipe imperial.

Se comprende que el príncipe imperial, como jóven que es, guste del brillo de las armas mucho mas que su padre, el cual se encuentra ya en la edad madura; pero una vez que el príncipe sea llamado á reinar, no podrá inaugurar una nueva política ni nuevas vías para el desarrollo ulterior de Alemania.

En las actuales circunstancias el jefe del imperio alemán se vé obligado fatalmente á seguir la senda en que el imperio está comprometido.»

Hablando despues de la enfermedad del emperador Federico, dijo el conde Schuvalow que la existencia del cáncer no deja lugar á duda. La curación es imposible y la enfermedad seguirá su curso, y esto sin tener en cuenta las complicaciones que podrían surgir por consecuencia de un enfriamiento ó del mal éxito de una nueva operación.

Al terminar la entrevista aseguró el

conde Schuvalow.

«Nadie amenaza á Rusia. La política rusa debe ser independiente y expectante en absoluto, pero al mismo tiempo es preciso no descuidar nada para estar preparados á cualquier eventualidad.»

## INUNDACIONES EN ALEMANIA

En los periódicos alemanes hallamos los siguientes detalles referentes á las inundaciones que poco ocurridas en algunos puntos de aquel país, y de las cuales ya hemos adelantado por telégrafo su noticia.

El Elba, el Oder, el Vístula, sus afluentes y un gran número de otros rios de Alemania se han desbordado súbitamente á causa del deshielo.

Los bloques de hielo, arrastrados por la corriente, se aglomeraban en varios sitios formando verdaderas avalanchas que hacían más terribles los efectos de la inundación, que se ha extendido á toda la region del Norte, desde Hamburgo y Hannover, hasta Brelau y Dantzig.

Las noticias recibidas á cada momento de los desastres ocurridos por la inundación en las citadas comarcas son á cual más desconsoladoras.

Los diques del Elba, pequeño río que afluye al Elba, han sido rotos cerca de Gratz. Diez ciudades han sido inundadas, y es imposible socorrer á sus habitantes, á causa de la fuerza impetuosa de la corriente y la gran cantidad de témpanos de hielo.

Familias enteras se hallan ateridas por el frío y la lluvia, y desfallecidas por el hambre, sobre los tejados de las casas y en las ramas de los árboles.

A fin de salvar á estos desgraciados, el gobierno alemán ha dado orden de que salgan para los puntos inundados brigadas de pontoneros.

La ciudad de Wismar está gravemente amenazada: el agua ha inundado casi todas las calles de la población, y los habitantes, aterrizados, se han refugiado en los montes vecinos para sustraerse al peligro.

Procedentes de las comarcas inundadas por el Elba cerca de Dasmits, han llegado á Wittenberg centenares de personas, y se espera que aún llegarán muchas más. El Ayuntamiento de Witemberg ha acordado conceder alojamiento y alimento á todos estos desgraciados.

Cerca de Lanenburgo el hielo intercepta, en una gran extensión, el curso del Elba.

Los pontoneros se ocupan desde hace días en destruir el hielo con cartuchos de dinamita, y tal es el espesor de éste que aún no han logrado dar paso á la corriente. La inundación ha causado grandes destrozos en Neuhaus, Teltan y Buitzenburgo. El Ayuntamiento de Lanenburgo ha publicado un edicto disponiendo que toda la población masculina del país se dedique á construir diques, pues se teme una catástrofe más terrible que la de 1835.

Cerca de Grunberg el agua ha alcanzado una altura de tres metros en el espacio de dos horas, registrándose varios casos de muerte. Las cabezas de ganado perdidas son también considerables. En el campo se ven muchos rebaños que huyen despavoridos ante la inundación.

Para diversos puntos de Mecklemburgo

han salido numerosas brigadas de pontoneros.

El pueblo de Glanchar se halla casi por completo destruido; el agua lo ha invadido con tal rapidez, que un gran número de habitantes no han tenido tiempo de abandonar sus casas. Los habitantes del pueblo vecino han acudido con barcas para salvarlos y proveerlos de víveres.

Las aguas del Oder, después de haber descendido algún tanto y de causar destructores efectos, han vuelto á subir rápidamente.

En Centrin se produjo gran pánico á causa de haber quedado el curso del río completamente obstruido por el hielo, hasta tal punto que la población corría el riesgo de ser destruída por la inundación. Gracias á los cañonazos disparados contra el hielo por los artilleros de guarnición en Centrin, se ha logrado conjurar el peligro.

Tanto en Brieg como en Stenian, han perecido ahogadas multitud de cabezas de ganado.

En el Nogat inferior, la situación es muy crítica, pues la gruesa capa de hielo detiene en aquel punto el curso del río.

La ciudad de Zeyer se halla inundada, y 500 de sus pobladores se han refugiado en Elbing. Una compañía de pontoneros ha partido para Grandenz y otra para Mariemburgo á fin de romper el hielo.

En la parte que baña el Vístula por Dantzig, se registran también grandes desastres. En Dirschan se ha formado una barrera infranqueable de hielo.

Lo que contribuye á hacer más crítica la situación de todo este país es que el campo se halla cubierto de nieve en tan gran cantidad, que las inundaciones no terminarán sino después de pasar bastante tiempo.

## PROPAGANDA REPUBLICANA

Asegura un periódico que tiene motivos para estar bien enterado, que la propaganda republicana, además de la que ha empezado á hacer el Sr. Salmeron en Andalucía, la hará el Sr. La Hoz en nombre de la Junta directiva del partido republicano progresista.

Empezará éste en Sevilla el día 18 del corriente, á cuyo efecto se han dado las órdenes al Comité provincial para que lo ponga en conocimiento de dichos organismos de los distritos.

De Sevilla irá á Córdoba, despues Huelva, Málaga, Granada, Jaen y Linares.

En este mismo mes irá el Sr. Saavedra á Toledo; el Sr. Morán á Valladolid, Zamora y León, y probablemente los señores marqués de Montemar y Llano y Persi á Valencia.

Estos representantes de la Junta directiva—añade el citado periódico—además de desarrollar la política del manifiesto del Sr. Ruiz Zorrilla, tendrán para los republicanos todos, y especialmente para los más afines, conceptos políticos que contribuirán sin duda á suavizar las asperezas que en estos últimos tiempos han producido las disidencias de elementos que durante mucho tiempo han vivido unidos.

Para esto se fundan en que afirmado el dogma del partido, lo que procede es atraer en lugar de excluir.

Pero ya se comprende que poco fruto han de obtener los propagandistas si los que antes fueron excluidos se resisten ahora á ser atraídos.

Por lo demás, los republicanos, que de todo quieren sacar partido, no dejarán de fijarse en la crisis económica por que atraviesa el país, para ofrecer todo género de bienandanzas si llega á triunfar la república; pero es de suponer que las promesas que ahora formulen sirvan para traer á la memoria el recuerdo de fechas que no habrán sido olvidadas por el país productor.

## LOS OBREROS EXTRANJEROS

en Francia

El Ayuntamiento de París ha emprendido una campaña contra los obreros extranjeros que trabajan en las obras municipales de aquella capital, acordando en sesión del 14 de Marzo que no puedan ser admitidos sino en la proporción de 5 p 8.

«Le Temps», que se ocupa de este asunto, combate enérgicamente el acuerdo de los concejales parisienses.

«Es indudable, dice, que importa proteger el trabajo francés con medidas de carácter general; pero hay que tener en cuenta que los extranjeros viven entre nosotros, habitan entre nosotros y sostienen á sus familias entre nosotros y están igualmente constituidos que nosotros.

Dice el Ayuntamiento que trabajan más barato que los franceses.

Pues podrían cambiarse los términos de la cuestión y preguntar: ¿son los extranjeros los que trabajan muy barato ó los franceses los que trabajan muy caro?

Se dirá que el obrero extranjero lleva á su país el dinero ganado en Francia. Eso es verdad si se les despide, pero si se les retiene aquí, si no se les crea una situación tan difícil que sólo piensen en marcharse, emplearán en nuestra patria el dinero, le consolidarán y nosotros lo aprovecharemos.

El obrero extranjero que se va se lleva nuestro dinero, el que se queda nos enriquece.

Esta es la verdad económica.

La solución no consiste, por tanto, en despedir á los extranjeros, sino en retenerlos, en evitar que se vayan, en procurarles todas las facilidades necesarias para que se instalen definitivamente en nuestro país.

La población de Francia está en el último puesto de la escala europea bajo el punto de vista del incremento progresivo.

Saquemos partido de la emigración que nos trae su contingente periódico y guardemos á esos emigrantes. Todos nuestros esfuerzos deben dirigirse á incorporarlos á nosotros para que aumenten las fuerzas y

Reflexiónese bien sobre lo que decimos: el extranjero que se marcha se lleva una parte de nuestra fortuna, mientras el extranjero que se queda la hace aumentar. El verdadero talento consiste en saber guardarle y emplearle en beneficio nuestro.»

## EL SUICIDIO DE M. PASCAL

Consejero del Príncipe Napoleón

Una de las notabilidades del partido bonapartista, M. Pascal, escritor notable y orador elocuente, acaba de morir trágicamente.

El telégrafo anunció su fallecimiento, pero nada dijo de las tristes circunstancias que le acompañaron.

M. Pascal se suicidó.

El Jueves Santo, á la una de la tarde, se pegó un tiro al corazón.

El miércoles había estado en los pasillos de la Cámara, conversando alegremente

con varios diputados y periodistas. Nadie observó en él nada que pudiera hacer sospechar la terrible determinación que había de cumplir al día siguiente.

Con todo, un periodista, que nada advinó por el momento, recuerda que al separarse de él en la Cámara, después de hablar sobre política, M. Pascal le había dicho con cierta traza sombría:

—Mi joven amigo, muy pronto vais á ver cambios que yo no veré.

¿Aludía á su suicidio?

No es fácil asegurarlo.

Aquel mismo día el consejero del príncipe Napoleón había instado á M. Dupuy, redactor de la «Gazette de France» á fin de que le enviara unos documentos que le hacían falta para una importante obra política que estaba escribiendo.

Al salir del Palacio Borbón, M. Pascal había comido en un restaurant, según era su costumbre, dirigiéndose á su casa, «avenue» Mareau, 72, á las once de la noche.

Su habitación en París no era más que interina, pues él tenía su verdadera residencia en el castillo de Respide, en la Gironda, donde permanecía casi todo el año su esposa madame Pascal.

M. Pascal no tenía criados; servíale el portero de la casa.

El jueves por la mañana, viendo el portero que á las once y media no había salido su inquilino, contra lo que acostumbraba, entró en el cuarto, vió el sombrero colgado en la percha, y suponiendo que aquél aun descansaría, se retiró.

A las doce volvió á subir, y entonces ya penetró resueltamente en el dormitorio de M. Pascal.

Encontró á éste desnudo, tendido en la cama, con la cabeza hundida entre las almohadas. La camisa de dormir estaba undida de sangre.

El portero corrió en busca de un comisario, y á la llegada de éste se vino en conocimiento de que M. Pascal tenía el corazón atravesado por una bala. No habría más de tres cuartos de hora que se había matado. El cadáver aun estaba caliente.

El desgraciado se había servido de un revolver que todavía empuñaba su mano derecha. Para asegurar la puntería había asegurado con un bramante el cañón á una pequeña regla, la cual salía unos diez centímetros por sobre la boca del revolver. Aplicó el extremo de la regla al corazón, con la mano izquierda, y con la derecha apretó el gatillo.

La muerte fué instantánea.

Sobre la mesa escritorio había dejado tres cartas: una para el comisario de policía, manifestando que se daba voluntariamente la muerte por desengaños políticos y de familia; otra dirigida á la marquesa de C... antigua amiga del príncipe Napoleón, y la tercera para M. Georges Poignant.

M. Pascal había tenido su periodo de celebridad. Fué periodista, subsecretario de Estado, orleanista, bonapartista después, director de «l'Ordre», en el cual sostuvo una viva y famosa polémica con Paul de Cassagnac.

Según se practica á la muerte de todo funcionario del Estado, la justicia se ha incautado y puesto sellos en todos los documentos de Mr. Pascal.

Este deja una viuda y cuatro hijos, dos de los cuales se hallan en Argelia al frente de una empresa agrícola.

Un motin de mujeres en Constantinopla.—La «Politische Correspondenz», de Viena, publica una carta de la capital de

Turquía con detalles sobre un motin de mujeres que ocurrió el sábado último:

«Muchas viudas de empleados y mujeres de soldados inválidos reclamaban con vehemencia los atrasos de sus pensiones.

Después de haber permanecido durante algunas horas en el pátio del seraskierat, y cuando se las anunció que no había dinero, se dirigieron dando gritos al ministerio de Hacienda.

Se procuró parlamentar con ellas, pero su irritación iba creciendo, y el espectáculo, extraño para los musulmanes, de varios centenares de mujeres reunidas en medio de la calle gritando, llorando, desgajándose sus velos y lanzando imprecaciones contra los funcionarios, á quienes acusaban de robarlas, impresionó vivamente á una multitud de hombres que se pusieron de su parte, vociferando también como ellas.

Fué preciso apelar á la fuerza armada para disolver los grupos.

Entonces, una joven, viuda de un oficial, se ofreció á entrar por la astucia en el ministerio para presentar una exposición al ministro.

Inmediatamente fué levantada en brazos y trató de encaramarse por una ventana abierta; pero se apoderó de ella un vértigo, y cayó al suelo con tanta desgracia, que quedó muerta en el acto.

Este incidente puso término al motin.

El sultán mandó enseguida que se distribuyeran socorros de su bolsillo particular.

Un «papyrus» de 22 metros.—En el museo de Louvre de París acaba de ser desarrollado un «papyrus» traído de Egipto por M. Cattani, discípulo de la escuela de Louvre.

En un magnífico ejemplar del «Libro de los muertos» en escritura geroglífica cursiva de baja época.

Debió ser escrito en tiempos de la XXVI dinastía, es decir, en el siglo VII antes de la Era Cristiana, hace unos 2588 años.

Ofrece el mencionado «papyrus» un interés particular, pues tiene más de 22 metros de largo, se halla en perfecto estado de conservación y está escrito en bellísimos caracteres.

M. Cattani ha pagado por él 6.250 francos.

## Gaceta

Función dramática.—La que tuvo lugar anoche en nuestro teatro Principal estuvo tan concurrida que pocas lo han sido tanto desde algunos años á esta parte. El objeto de esta función era bastante benéfico y caritativo y tenía ya desde sus comienzos el favor de nuestro público que responde fiel siempre que la caridad llama á sus sentimientos. Había que secundar los esfuerzos de los iniciadores, había que ayudar á los trabajos desinteresados de los que en ella tomaron parte y el público cumplió bien.

Grato nos es consignar que la concurrencia premió los laudables esfuerzos de los individuos de la Escuadra con prolongadas salvas de plausos, y como al par de que el objeto de la función los merecía, los aficionados que la desempeñaron cumplieron como buenos su cometido, eran los aplausos y muestras de simpatía que les dieron los circunstantes bien merecidos y puestos en su lugar.

El desempeño de las obras que pusieron en escena no pudo ser mejor, atendiendo á

que los actores eran aficionados, sin pretensiones y que salían á las tablas solamente deseosos de dar un pedazo de pan á las viudas é hijos de los naufragos de Ciudadela

Merece también nuestros plácemes, como mereció los de la concurrencia, la banda de música que amenizó el acto con brillantes números, que como de costumbre fueron tocados magistralmente, dejando una vez más bien puesta la fama que goza de ser una de las mejores músicas militares de España.

En nombre del público mahonés damos las gracias á los iniciadores de la función y á cuantos cooperaron á ella y al público se las damos en nombre de la caridad. El resultado coronó los esfuerzos de los modestos actores, pues sabemos que con el correo de hoy se han remitido á Ciudadela para ser repartidas entre las desgraciadas familias á cuyo beneficio se daba la función, quinientas pesetas, fruto de la humanitaria obra llevada á cabo anoche.

Unimos nuestros aplausos á los del público y deseamos que no sea esta la última vez que asistamos en nuestro teatro á funciones de esta naturaleza.

—El domingo próximo la compañía de zarzuela que viene actuando en los casinos de esta ciudad, dará una función en nuestro coliseo dedicada al Excmo. Sr. Comandante General y Sres. Jefes y Oficiales de la escuadra de instrucción surta en este puerto, cuyo programa será el siguiente:

- 1.º Gran sinfonía por la orquesta.
- 2.º La zarzuela en un acto «El Lucero del Alba», en la que tanto se distingue la tiple Sra. Fernandez en sus originales malagueñas
- 3.º Aria de contralto del segundo acto de la zarzuela «El Juramento.»
- 4.º La aplaudida zarzuela en un acto «Los Carboneros.»
- 5.º La graciosa zarzuela en un acto y de género andaluz, titulada «Música del Porvenir.»

Precios

Palcos primeros	5	pesetas
Id. plateas	4	»
Id. segundos	3	»
Id. terceros	2	»
Butacas	0.75	»
Entrada general	0.50	»

Nombramientos.—Ha sido nombrado auxiliar de Secretaría intérprete del Lazareto súbico de este puerto, D. Baldomero Ibañez de Espinosa; y Guardia de Seguridad con destino á la Delegación del Gobierno en esta Isla, D. Francisco Ferrer y Munar.

Licencia.—Se han concedido quince días más de prórroga á la que disfruta el Secretario del Lazareto súbico de este puerto.

Donativo.—Al Sr. Secretario de la Asociación de Beneficencia Domiliaria de esta ciudad, D. José M. Mercadal y Pons, se han entregado ciento veinte y cinco pesetas, con destino á los pobres que ampara la citada Asociación, y en obsequio á las distinguidas señoras y señoritas que presidieron de doce á dos de la tarde del Jueves Santo, la mesa petitoria en la Iglesia de la Inmaculada Concepción.

Merecen nuestros plácemes obras como la que consignamos, pues con su modestia y por ser efectuada en el secreto y sin demostración de ninguna clase, dan clara señal de ser fruto espontáneo de la verdadera caridad.

Carne.—En algunas de las carnicerías de esta ciudad se ha espendido hoy la carne á cuarenta céntimos la libra de á 400 gramos.

Riña frustrada.—Parece que anoche á la salida del Teatro Principal, se dirijieron dos sujetos á la calle de la Infanta con ánimo de zurrarse la badana y no flojamente, lo cual hubieran llevado á efecto á no apercibirse de ello nuestra Autoridad judicial, que les hizo desistir de su belicoso intento y les envió á sus respectivos hogares, aconsejándoles que calmasen sus iras y se metiesen en el bolsillo los furibundos golpes con que querían acariciarse.

Matadero.—Durando el finido mes de Marzo han sido sacrificados en el matadero público de esta Ciudad para el consumo de la poblacion, 18 bueyes, 11 vacas, 74 terneros, 15 terneras y 333 carneros de peso de 26.849 kilogramos. Además se han sacrificado 53 cerdos de 3.134 kilogramos de peso.

Provision.—Segun noticias, la plaza de macero del Ayuntamiento de esta ciudad, cuya vacante se publicó en la Gaceta de Madrid, ha sido provista, siendo el agraciado nuestro paisano D. Antonio Tallavull, por reunir los requisitos que marca la ley y tener una brillante y limpia hoja de servicios.

No podemos menos de felicitar al agraciado.

Correos.—En la Administracion de los de esta ciudad se hallan detenidas las siguientes cartas:

*Por desconocidos*

Mahon, Ramon Illistan, Maria Gonzalez, Ana Cardona, Miguel Riutort, Martin Pons, Manuela Calvo, Antonia Pons.

Alayor, Francisco Salom.

*Sin direccion ni destino*

Carmen Montero.

*Por falta de franqueo*

Santiago de Cuba, Teresa Saco.

Salvamentos.—La sociedad de salvamento de naufragos, durante el año último, ha prestado 112 servicios: los salvamentos no efectuados directamente por la Sociedad, pero premiados por ella, 213.

Durante dicho período la Sociedad ha adquirido material por valor de 41.055 pesetas, que unidas á las 16.647 invertidas en la construccion de casetas, hacen un total de 57.703.

Desde su fundacion han sido salvadas 841 personas y 42 barcos.

El Anuario que publica estas noticias, contiene otros muchos datos que justifican el desarrollo de la benéfica institucion, declarada de utilidad pública por la ley de 12 de Enero de 1887.

Fin de plazo.—La traslacion de matrículas de unos á otros establecimientos de enseñanza deberá solicitarse hasta fin del presente mes, por estar prohibida su concesion desde el próximo Mayo.

—Los títulos de bachiller que no hayan sido presentados por los que en el presente año académico comenzaron el estudio de las Facultades habrán de presentarse en las Universidades dentro del mes actual, á fin de no experimentar retraso en la expedicion de las papeletas de examen que se entregarán en Mayo.

Censura en los teatros.—La doctrina que sostuvo el Gobierno de España cuando se promovió en las Cortes el incidente de *La piedad de una Reina*, ha encontrado especial aplicacion en los Estados- Unidos, donde uno de los miembros del Congreso,

Mr. Thomas, ha presentado un proyecto de ley para proteger á las mujeres, hijos y hermanos de todo ciudadano, y especialmente de los funcionarios públicos, contra toda clase de ataques que se le puedan dirigir por medio de la imprenta, la litografía ó la fotografia.

El proyecto de ley declara al autor de esta clase de delitos sujeto á una multa de 500 á 5.000 duros, y á la pena de prision hasta que haya pagado por completo la multa y los gastos del proceso.

La publicacion de un retrato de madame Cleveland, la respetable y distinguida mujer del Presidente de los Estados- Unidos, con una leyenda poco decorosa, ha motivado el movimiento de opinion que ha dado origen á este proyecto.

Vayan sumando.—Ha suspendido sus pagos la casa-banca de Búrgos que giraba bajo la razon social de José Arroyo Revuelta y C.<sup>a</sup>

Huevos de precio fabuloso.—Conocíamos la manía de los tulipanes la de orquídeas, la de porcelanas, la de broncees japoneses y hasta la de coleccionar botones; pero no una que se ha revelado estos dias en Londres y que debe tener muchos *amateurs*.

La nueva manía consiste en acaparar huevos de la gran oca. Veintidos mil quinientos reales pagó un entusiasta en Londres esta semana última por un ejemplar. Es decir, que el huevo se vendió á razon de unos 15,000 duros la docena, que, según creemos, es el precio más alto que han alcanzado los huevos en cualquier tiempo y en cualquier país. El huevo vendido por 22,500 reales lo compró el año 1851 por 1,800 otro coleccionador. En Diciembre último salió á la venta otro huevo de gran oca y se vendió por 16,800 reales. En tres meses el valor de esta materia coleccionable ha subido en términos tales, que Dios sabe lo que darían por otro huevo de ese género si se pusiese ahora á la venta: probablemente dos ó tres mil duros. Y dentro de veinte años, con el valor de un huevo de gran oca se pondrá fundar un hospital.

La manía es la más extravagante de cuantas se han conocido. Un huevo de gran oca es más frágil que un platillo de Sévres, de Sajonia vieja ó del Retiro, y no tiene nada artístico, ni aun siquiera nada interesante en cuanto á historia natural. Su mérito único consiste en que el ave que los ponía desapareció totalmente de sobre la faz de la tierra hace unos cuarenta años. El coleccionador que dá dos ó tres mil reales por la estampa, ó el zoólogo que se arruina por una caja de lepidópteros exóticos se disculpan con el goce que les proporcionan el arte del grabador ó el estudio de unas mariposas que no puede admirar en su propio país. Pero un huevo de gran oca no tiene nada artístico, no es más que una cáscara de carbonato de cal con pintas pardas, no tiene ni aun siquiera el mérito de la verdadera rareza porque no se diferencia en nada de los 70 ejemplares conocidos que hay en los Museos de Europa.

¡Y pensar que los huevos de gran oca apenas valían á duro el año 1830, y que nuestros padres han podido dejarnos una fortuna con sólo haber comprado para guardarlos tres ó cuatro docenas!

En la isla de Saint-Kilda, en el Norte de Escocia, morada favorita de la gran oca, los habitantes se mueren hoy de hambre: si cualquiera de ellos hubiese tenido la prevision de guardar una docena de huevos de aquel ave, tan común entonces, ó un par de pieles, ó un puñado de los huecillos que le servían para abonar las tier-

ras, podría comprar hoy con su producto la isla entera de Saint-Kilda.

Hay, sin embargo, otros restos de animales que valen más que los huevos de la gran oca. Por los dos ejemplares que existen del *Archæopteryx* se dieron respectivamente 3.000 y 5.000 duros, y por un huevo ó una piel del Dodo ó del Solitario darían una fortuna algunos museos. Verdad es que éstos son animales fósiles.

A quien descubra por allí algún huevo de gran oca le aconsejamos, sin embargo, que ande con cuidado antes de comprarlo, por barato que se lo ofrezcan. Hay falsificaciones, y en el museo de Darmstadt existen no sólo huevos, sino hasta una piel falsificada de la gran oca.

Aplastados.—En las orillas del Elba ha ocurrido una terrible catástrofe.

Hallábanse varios soldados del Cuerpo de ingenieros ocupados en volar un enorme bloque de hielo por medio de la dinamita, cuando cayó sobre ellos aquella masa, produciendo la muerte á catorce soldados.

Exposicion.—La superficie total que ocupará la Exposicion de Barcelona será de 448.452 metros cuadrados, divididos en la forma siguiente:

Arco de entrada	Metros	263'43
Palacio de Ciencias	»	3.214'78
Palacio de Agricultura	»	7.437'16
Depósito de aguas	»	14.177
Galera de Máquinas	»	6.096
Id. de Material móvil	»	2.012'14
Vaqueria Suiza	»	456'64
Pabellón de la prensa	»	84
Restaurant	»	1.400
Oficinas de la Administracion de la Exposicion	»	478'92
Ex-pabellón de Bellas Artes	»	1.704
Almacén	»	1.680
Umbráculo	»	1.300'50
Museo Martorell	»	917'56
Palacio de Bellas Artes	»	4.555'84
Palacio de la Industria	»	50.653
Seccion Maritima	»	27.341

No se puede precisar el terreno que quedará libre, pues falta saber el espacio que ocuparán todas las instalaciones particulares.

El viaje más rápido.—El vapor-correo «Athenian» de la Union Steamship C.<sup>a</sup> que salió de Cape Town á las cinco de la tarde del 22 de Febrero último y de la Isla de Madera á las 6 de la tarde del 7 de Marzo, llegó á Plymouth á las 2 h. 20 m. del domingo 11 de Marzo. Este viaje es el más rápido conocido entre Cape Town y Plymouth, habiendo empleado un tiempo total de 17 dias y 21 horas, y neto, despues de deducir las escalas, de 17 d. 11 h. y 7 minutos ó sea neto 17 d. 17 h. y 7 m. al tiempo empleado por el vapor «Tartar» de la misma compañía que hasta ahora considerado como el más rápido que se conocía.

¡Olé! por las barbianas!—En cumplimiento de órdenes del gobernador civil de Barcelona, el inspector especial de policia, Sr. Ibañez, sorprendió el martes 27 último, una partida de mujeres que estaban jugando al monte.

El delegado se apoderó de 22 pesetas y dos barajas que estaban sobre el tapete.

Algunas de las mujeres, de las cuales ocho se hallan detenidas, confesaron que habían acudido para jugar la ropa de sus maridos.

Un buen español.—En estos términos dá cuenta del fallecimiento de nuestro paisano el periódico «Las Novedades de Nueva-York»:

«A la edad de setenta y tres años ha fallecido en Nueva Orleans el justamente famoso D. José Llulla, como nos complaciamos en llamarle cariñosamente sus compatriotas, denodado campeón de España, verdadero tipo legendario que se bastó él solo para atar las lenguas de los enemigos de España en aquella ciudad, teniéndolos á raya con el inmenso prestigio, con el saludable terror que infundia su nombre.

Una breve enfermedad puso fin á aquella existencia que habian respectado las balas y cortó el hilo de una vida respetada, por los mas tajantes y diestros aceros.

Pepe Llulla nació en Mahon, isla de Menorca y patria de muchos esforzados y preclaros varones. Su espíritu emprendedor y amante de los peligros le hizo abandonar el hogar paterno y adoptar la asendereada vida del hombre de mar, á la cual puso fin cuando dió con su cuerpo en Nueva Orleans, donde fijó su residencia.

Con éxito vario pero generalmente afortunado, dedicóse á varias empresas que le dieron una posicion acomodada, y últimamente era dueño de un cementerio y de una hermosa isla situada en la boca del Mississipi, donde residia y donde había establecido una gran estancia y un gran hotel para bañistas.

Pero no es nuestro propósito hablar de Llulla como hombre de negocios: su personalidad descollada en otro sentido. Habiéndose ejercitado desde joven en el uso de todas las armas, llegó á ser tal su destreza que á la muerte de su maestro L' Alouette, sucedióle en la direccion de su famosa escuela de esgrima, en la que durante mas de medio siglo recibieron lecciones los jóvenes de las principales familias de Nueva Orleans. Llulla sirvió de padrino en muchos lances de honor y él mismo se vió llamado á esgrimir las armas en no pocos.

La dignidad era su norma y un vivísimo amor á España su guía. Inspirado en tan altos sentimientos ni una sola vez peleó que no fuera con sobrada justicia, y puedo inscribir con verdad en la hoja de su espada el lema de las toledanas: «No me saques sin razon, ni me envaines sin honor.»

Durante la insurreccion de Cuba, España tuvo en él un adalid que para hallarlo igual es menester buscarlo en los romances y ficciones. Era Nueva Orleans madriguera de insurrectos y enemigos de España, ganosos de zaherirla con las lenguas y con las plumas. Llulla acalló eficazmente el coro de imprecaciones poniendo un cartel en el que desafiaba á toda persona, de cualquiera nacionalidad, que abogase por la insurreccion de Cuba. Este cartel mantuvo enhiesto durante toda la insurreccion. Algunos aceptaron el reto, pero al saber con quién tenían que haberse, las se volvieron atrás. Finalmente, en 1869, un oficial austriaco comprado por los insurrectos, fué al campo con Llulla, recibiendo la muerte. Desde entonces calma en chicha en toda la hueste insurrecta de Nueva Orleans.

El gobierno de España premió su valor con la cruz de Carlos III, y las damas españolas bordaron con sus cabellos un retrato del mismo Llulla y se lo enviaron al esforzado campeón.

Descanse en paz el heróico español.»

Para combatir el linfatismo, el usagre y las erupciones de la piel en los niños pálidos, delicados, enclenques; para prevenir la infartacion de las glándulas del cuello fundirlas y excitar el apetito, el Jarabe de «Rábano yodado de Grimault y C.<sup>a</sup>» se receta por todos los médicos en lugar del jarabe antiescorbútico. Es un depurativo por excelencia, que tiene por base el jugo del berro.

#### Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 11'2° centígrados. A las tres de la tarde 11'6°.

La máxima fué de 13'3° y la mínima de 9'2°.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 753'3 m. y á las tres de la tarde 757'5 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 79 y á las tres de la tarde 82. Tension del vapor á las nueve de la mañana 7'9 y á las tres de la tarde 8'4.

Variable.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

## EL HIERRO BRAVAIS

Las personas anémicas y debilitadas por el empobrecimiento de la sangre, á las que su médico aconseja el empleo del HIERRO, soportarán sin fatiga las GOTAS CONCENTRADAS de HIERRO BRAVAIS con preferencia á todas las demas preparaciones ferruginosas.

## EL HIERRO BRAVAIS

no produce calambres, ni fatiga del estómago, ni diarrea ni estreñimiento de vientre. No tiene ningun sabor ni olor ni lo comunica al vino, al agua ni á cualquier otro liquido con el cual puede tomarse.  
JAMAS ENNEGRECE LOS DIENTES.

## EL HIERRO BRAVAIS

devuelve á la sangre el color perdido con la anemia.  
NUMEROSAS IMITACIONES  
Exigir la firma, R. BRAVAIS  
Impresa en rojo  
Depósito: en la mayor parte de farmacias.

### Seccion Religiosa.

#### Santo de hoy.

S. Guillermo abad y S. Celestino papa y confesor.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de los Angeles en S. Francisco.

#### Santo de mañana

S. Epifanio obispo y mártir.

### ANUNCIOS

#### El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan de este Puerto.

HACE SABER: Que habiendose recibido en esta Comandancia los efectos que á su fallecimiento dejó el Maquinista de la Armada D. Felix Ventura y Balaguer para su entrega á sus Herederos; se hace público para que llegando á conocimiento de los mismos, se presenten con los debidos documentos que así lo acrediten.

Mahon 3 de Abril de 1888.—P. O., Angel M.<sup>a</sup> Socio.

#### Don Francisco Rodriguez de Guevara, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

HAGO SABER: que el día diez y siete de Abril próximo, á las doce de la mañana, se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado y con arreglo á las condiciones que se hallan de manifiesto en la escribania del Escribano refrendatario, una porcion de terreno de cabida de unas seis cuarteras sembrado, situada en el término de Alayor y territorio de S. Nicolás, bajo el tipo de dos mil seiscientos pesetas, del que no se admitirán posturas inferiores á sus dos terceras partes; debiendo los licitadores exhibir previamente su cédula personal y consignar en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicho valor, el que servirá á cuenta del precio al rematante y se devolverán los otros depósitos á los demás interesados; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio de testamentaria de Pedro Mir y Vila y José Mir y Triay. Dado en Mahon á doce de Marzo de mil ochocientos ochenta y ocho.—Francisco Rodriguez de Guevara, Ante mí, Juan Allés.

### SUBASTA

El día 11 del actual á las once de su mañana se venderá en pública subasta en la Plaza de la Constitución de esta Ciudad, siempre que la postura acomode á su dueño, una casa situada en la misma calle de Sta. Victoria núm. 23. Los títulos de propiedad de dicha finca obran en poder del Notario D. Francisco Andreu.

### Buena ocasion

Para los aficionados á flores en la calle de Cifuentes n.º 59, hay para vender una coleccion de cincuenta Rosales de las clases mas distinguidas.

### Para Vender

Lo está un huerto á la entrada de la nueva carreterá, del cual se puede fabricar una buena casa. Para informes dirigirse á su dueño que vive en la esquina de la espresada carretera.

### PIANOS

Hay uno para alquilar ó vender, en la calle del Castillo núm. 5.

### MANDARINAS

Estas excelentes naranjitas se venden en la calle de Cifuentes núm. 59.

### Caramelos norte-americanos

Se acaban de recibir en la confitería de Cardona, S. Roque 35, y se venden á 5 rs. vn. libra.

### PIANINOS

Para vender ó alquilar. Se encontrarán en la calle Alonso III n.º 4.

## LA PREVISION

Sociedad anónima de seguros sobre la vida á prima fija  
Domiciliada en Barcelona, Plaza del Duque de Medinaceli, 8  
Capital social 5.000.000 de ptas.

#### Presidente

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.

#### Vicepresidente

Excmo. Sr. Marqués de Sentmenat.

#### Vocales

Sr. D. José Amell.

Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.

Sr. D. Ramón de Siscar.

Sr. D. Lorenzo Pons y Chlerch.

Sr. D. Eusebio Güell y Bacigalupi.

Sr. Marqués de Montoliu.

Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.

Sr. D. Juan Prats y Rodés.

Sr. D. Odón Ferrer.

Sr. D. N. Joaquín Carreras.

#### Comision Directiva

Sr. D. Fernando de Delás

Sr. D. José Carreras Xuriach.

Sr. D. Roberto Robert y Surís.

#### Administrador

Sr. D. Simón Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para formacion de dotes, redencion de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun después de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos: al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia: al que habiendo contraído una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del matrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participacion en los beneficios de la Sociedad.

Puede también el suscriptor optar por las PÓLIZAS SORTEABLES, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado, si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Hay tambien el «Seguro Popular» combinacion de gran utilidad para los jornaleros, sirvientes y clases menos acomodadas.

Para detalles y esplicaciones dirigirse al Delegado en Menorca D. Pascual José Hernandez. Mahón. 3. Arravaleta 3.

## LA NEW YORK

### COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

FUNDADA EN 1845

AUTORIZADA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN.

Sistema puramente místico á primas y contratas fijas ofreciendo al público combinaciones especiales exclusivamente de la Compañia.

Esta importante Compañia que cuenta 42 años de existencia es la única en España, cuyo fondo-garantía pertenece por completo á sus asegurados entre los cuales se reparten cada año los beneficios.

Fondo-garantía en 1.º Enero de 1887. . . . . 390 millones de pesetas.

Excedente del activo sobre el pasivo. . . . . 42 »

Beneficios anuales repartidos en 1886. . . . . 10 3/4 »

Desde su fundacion en 1845 hasta 1886 ha emitido cerca de 245 mil polizas asegurando. . . . . »

Ha pagado por contratos vencidos. . . . . 4066 »

Ha pagado por contratos vencidos. . . . . 250 »

Ha pagado por contratos vencidos. . . . . 251 »

DIRECTOR PARTICULAR EN CATALUÑA Y BALEARES

D. MANUEL GÉS

Oficinas; calle Ancha núm. 24.—BARCELONA

AGENTE EN MAHON, D. PEDRO B. VALLS.

## DROGUERIA

DE

FRANCISCO THOMÁS ROBERT

8, NUEVA, 8.

ESPECIALIDAD EN PRODUCTOS QUIMICOS NACIONALES Y ESTRANJEROS  
GRANDES DEPÓSITOS DE

Aguas minerales de Vals, Vichy, Marmolejo, Rubinat, La Puda, etc. etc.

Sales de magnesia de todas clases y marcas.

Almidones de todas clases.

Espermas, bugías de id. id.

Hilo para zapatero, de id. id.

Artículos de perfumería y jabonería.

Tinta americana para zapateros.

Flor de azufre sublimado de 1.ª proce-

dente de las más acreditadas fábricas de Marsella, en sacos de 50, 60 y 100 kilos.

La tan acreditada pintura de cobre, Taw y Wonson para fondos de buques, única en Menorca.

Y en general de todos los artículos pertenecientes al ramo de droguería.

Precios sumamente económicos y sin rival en su clase.

### TICOULAT, DENTISTA

Pone en conocimiento del público que ha sido portador de un gran surtido de dinetes y todo lo perteneciente al arte dental.

PLAZA CARMEN 10.

### Aprendiz encuadernador

Se necesita uno que sepa leer, en la encuadernacion de Francisco Morro, Portal de Mar n.º 11.

### SAVIA DE PINO MARITIMO

#### Jarabe y Pasta



de LAGASSE, Farmacéutico en Burdeos  
Los únicos preparados con la SAVIA DE PINO obtenida por inyección de los troncos. Cura Resfriados, Tos, Gripe, Bronquitis, Dolores de Garganta, Ronqueras.  
Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE



PRIMERA EN SU CLASE EN ESPAÑA DE

S. JUAN MEDICINA

En este establecimiento y en sus sucursales se encontrará un completísimo surtido de toda clase bordados, banderas, espadas, tabalis, guantes etc. de todo cuanto sea necesario para el ramo de equipos militares.

Barcelona, 27, Rambla Sta. Mónica.—Modelo, Mayor, 75 Pral. Madrid

Representa esta casa en Mahon, D. Francisco Sinarro

### CALDO CIBILS

INSTANTANEO

Premiado con medalla de oro en varias exposiciones

El caldo Cibils preparado con las mejores esencias de buey de los riquísimos pastos del Uruguay, da instantáneamente y sin preparación alguna el mejor caldo que pueda apetecerse en nutrición, y es de un sabor exquisito y agradable al paladar.

Indispensable para las personas que viajan y las que habitan en el campo. Para componer una sopa ó guiso al minuto, léase la etiqueta del frasco.

De venta en todas las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos. Frascos grandes y pequeños, y medio reales.

Agentes generales: SRES. SOLO, VILARASA Y C.º, PRINCESA, 53, BARCELONA. Únicos depositarios en España, Sres. VICENTE FERRER Y C.º, en su droguería sucursal: calle de la Princesa, 173.—BARCELONA.



### LA VID

DE

MANUEL BELTRAN

Calle Nueva 29

MAHON

En dicho establecimiento se encontrará tomate al natural en latas á 40 céntimos de peseta lata.

### ASMA

#### CIGARILLOS INDIOS

de GRIMAULT y C.º, Farm.º, Paris  
El más eficaz de los remedios conocidos para combatir el asma, la tos nerviosa, los Catarros, el Insomnio.  
Depósito en Paris, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.